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ACTA No. 78  

DEL CONSEJO DIRECTIVO DE LA  
FUNDACIÓN ENEL COLOMBIA 

 
 
El señor Gian Paolo Daguer en su calidad de Director, el señor Francesco Bertoli en su 
calidad de Presidente del Consejo Directivo y el señor Alberto Duque Ramírez en su calidad 
de Secretario del Consejo Directivo de la Fundación Enel Colombia (la “Fundación”), en 
cumplimiento con lo previsto en el artículo 21 de la Ley 222 de 1995, proceden a asentar 
en la presente Acta las decisiones que los miembros del Consejo Directivo de la Fundación 
han adoptado en reunión presencial,  previas las siguientes consideraciones: 
 
I. El día 15 de marzo de 2024, a través de comunicación escrita dirigida a cada uno de 

los miembros del Consejo Directivo, el señor Director realizó la convocatoria para esta 
sesión en los términos señalados en la Ley y los Estatutos Sociales.  

II. A los 21 días del mes de marzo de 2024, siendo las 5:00 p.m., se encontraba reunida 
en sesión ordinaria presencial el Consejo Directivo de la Fundación Enel Colombia.  

III. La sesión contaba con la asistencia de los siguientes miembros: 
 

Nombre Calidad 
Francesco Bertoli Miembro Principal y Presidente 
José Antonio Vargas Lleras Miembro Principal 
Mónica Cataldo Miembro Principal 
Juliana Ramírez  Miembro Principal 
Álvaro Humberto Ladino Merchán Miembro Suplente 

 
También asistieron en calidad de invitados el señor Gian Paolo Daguer, Director de la 
Fundación y a su vez Gerente de Sostenibilidad Colombia; el señor Raffaele Enrico Grandi, 
Gerente de AFC Colombia y CAM; el señor Carlos Puentes Suavita, Jefe de Consolidación 
Colombia y Contador de la Fundación; el señor Nemir Nieto, Revisor Fiscal; la señora 
Monica Uribe Mariño, Jefe de Proyectos de Sostenibilidad para las líneas de Energy 
Management y Generación; el señor Andrés Esteban Chaves, Jefe de Proyectos de 
Sostenibilidad para las líneas de Grids; la señora Desiree Díaz Da Costa, sostenibilidad 
Enel X y E&CM; el señor Alberto Duque Ramírez, Gerente de Asuntos Legales y 
Corporativos; la señora Maria Alejandra Moreno Parrado, abogada externa; el señor Luis 
Alejandro Díaz, Gerente de Auditoría; la señora Susana Patricia Rodríguez, abogada 
asuntos legales y corporativos  
 

1. VERIFICACIÓN DEL QUÓRUM  
 
El señor Presidente solicitó al señor Secretario verificar el número de asistentes a la sesión, 
quien indicó que se encontraban presentes cuatro (4) miembros principales y un (1) 
miembro suplente, por lo que el Consejo Directivo se encontraba habilitado para sesionar y 
decidir válidamente. 
 
El orden del día continuó su desarrollo en los siguientes términos: 
 

2. APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA; 
 
El señor Presidente procedió a dar lectura al orden del día que se indica a continuación: 
 

1. Verificación del quórum. 
2. Aprobación del orden del día. 
3. Ratificación del Acta No. 76 de la sesión del 6 de diciembre de 2023. 
4. Nombramiento del Presidente y Secretario. 
5. Aprobaciones  

5.1. Aprobación de Estados Financieros con corte a 31 de diciembre de 2023 
5.2. Presentación de la opinión del Revisor Fiscal sobre los Estados Financieros 

con corte a 31 de diciembre de 2023. 
5.3. Aprobación Informe de Gestión 2023.  
5.4. Aprobación ejecución de excedentes 2023 en proyectos. 

6.  Informativos 
6.1. Programa de Transparencia y Ética Empresarial 
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Verificada la continuidad del quórum necesario, el Consejo Directivo, por el voto unánime 
de los cuatro (4) miembros presentes, aprobó el orden del día propuesto.  
 
Acto seguido se dio inicio al orden del día en los siguientes términos: 
 

3. Ratificación del Acta No. 76 de la sesión del 6 de diciembre de 2023 
 

El señor Presidente sometió a ratificación del Consejo Directivo el Acta No. 76 de la 
sesión del 6 de diciembre de 2023. 
 
Verificada la continuidad del quórum necesario, el Consejo Directivo, por el voto unánime 
de los cinco (5) miembros presentes, ratificó el Acta No. 76 de la sesión del 6 de diciembre 
de 2023. 

 
4. Nombramiento del Presidente y Secretario 

 
Se sometió para aprobación el nombramiento del señor Francesco Bertoli como Presidente 
y al señor Alberto Duque Ramírez como Secretario, de manera permanente. 
 
El señor Presidente solicitó revisar si el señor Alberto Duque tiene algún impedimento 
estatutario en fungir como Secretario y miembro suplente del Consejo Directivo. De no 
existir algún impedimento, se nombraría a la señora Maria Alejandra Moreno Parrado como 
Secretaria de la Fundación Enel Colombia. 
 
Revisados los estatutos de la Fundación se encuentra que no existen impedimentos para 
nombrar al señor Alberto Duque Ramírez como Secretario del Consejo Directivo de la 
Fundación. 
 
Verificada la continuidad del quórum necesario, el Consejo Directivo, por el voto unánime 
de los cinco (5) miembros presentes, aprobó la designación del señor Francesco Bertoli 
como Presidente y al señor Alberto Duque Ramírez como Secretario del Consejo Directivo 
de la Fundación. 
 

5. Aprobaciones 
 

5.1. Aprobación de Estados Financieros con corte a 31 de diciembre de 
2023 

  
El señor Presidente cedió la palabra al señor Carlos Puentes Suavita, jefe de consolidación 
Colombia y contador de la Fundación, quién realizó la presentación de los Estados 
Financieros, en los siguientes términos:  
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En este punto el señor Presidente tomó la palabra para preguntar si el valor en pesos de la 
ejecución se considera un valor normal a lo que se suele ejecutar. A esto, Gian Paolo 
Daguer confirmó que el presupuesto medio de la Fundación es de 2.000 millones de pesos 
y su ejecución es cercana al 90% en promedio, con excepción del año en que empezó la 
Pandemia del COVID 19 y el año 2023 por situaciones críticas con comunidades. Así 
mismo, destacó que el año pasado se trabajó para poder tener recursos este año 2024 
dado el recorte presupuestal pautado por la Holding. 
 
Acto seguido, el señor Presidente preguntó si la Fundación puede recibir donaciones en 
especie, a lo que el señor Alberto Duque respondió que es perfectamente viable. 
 
Verificada la continuidad del quórum necesario, el Consejo Directivo, por el voto unánime 
de los cinco (5) miembros presentes, aprobaron los estados financieros con corte a 31 de 
diciembre de 2023. 
 

5.2. Presentación de la opinión del Revisor Fiscal sobre los Estados 
Financieros con corte a 31 de diciembre de 2023. 

 
Acto seguido, el señor Presidente cedió la palabra al señor Nemir Nieto, Revisor Fiscal de 
la Fundación, quién procedió a exponer la Opinión del Revisor Fiscal, así como la Opinión 
de Control Interno, destacando que ambas son opiniones limpias. 
 
El Consejo Directivo dio por recibida la opinión del Revisor Fiscal y no hizo comentarios ni 
preguntas adicionales. 
 

5.3. Informe de Gestión 
 
El señor Presidente cedió la palabra al señor Gian Paolo Daguer quien procedió a realizar 
la exposición del Informe de Gestión de la Fundación del año 2023, en los siguientes 
términos: 
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Los miembros del Consejo agradecieron la presentación de estos asuntos, realizaron 
comentarios y elevaron algunas inquietudes, las cuales fueron contestadas plenamente por 
la Administración en los términos contenidos en la grabación de esta sesión no presencial, 
la cual hace parte integral de esta Acta. 
 
Verificada la continuidad del quórum necesario, el Consejo Directivo, por el voto unánime 
de los cinco (5) miembros presentes, aprobó el Informe de Gestión del año 2023. 
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5.4. Aprobación ejecución de excedentes 2023 en proyectos. 
 
El señor Presidente dio la palabra al señor Gian Paolo Daguer, quien a su vez cedió la 
palabra a los líderes de sostenibilidad de Grids, EGP y Enel X - E&CM. 
 
Tomó la palabra la señora Mónica Uribe, representante de sostenibilidad para EGP, quien 
explicó que las inversiones se enfocarán fundamentalmente en los siguientes proyectos: 
 

 
 

 
 

 
 
Continuó el señor Andrés Chávez, representante de sostenibilidad para Grids, quien 
explicó que las inversiones se enfocarán fundamentalmente en los siguientes proyectos: 
 



6 
 

 
 

 
 

 
 
Acto seguido, tomó la palabra la señora Desiree Díaz, representante de sostenibilidad 
para Enel X y E&CM, quien explicó que las inversiones se enfocarán fundamentalmente 
en los siguientes proyectos: 
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El señor Presidente tomó la palabra para solicitar que se evalúe si en el marco de una 
fundación se pudiera llegar a canalizar recursos para cerrar las brechas de aquellas 
regiones especialmente críticas por el acceso de energía. 
 
Verificada la continuidad del quórum necesario, el Consejo Directivo, por el voto unánime 
de los cinco (5) miembros presentes, aprobó la ejecución de excedentes del año 2023 en 
proyectos. 
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6. Informativos 
 
6.1. Programa de Transparencia y Ética Empresarial 

 
El señor Presidente le otorgó el uso de la palabra al señor Luis Alejandro Díaz, quien 
mencionó que, por requerimiento legal, la Fundación debe contar con un programa de 
Transparencia y Ética Empresarial. Seguidamente otorgó la palabra a la señora Susana 
Rodríguez, quien explicó el Programa de Transparencia y Ética Empresarial en los 
siguientes términos: 
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7. Varios 
 
El señor Presidente solicitó al Director de la Fundación reconstruir el dato de cuánto, como 
Enel a través de la Fundación o líneas de negocio, invertimos para el desarrollo social a 
través de los últimos años. 
 
También solicitó que se indague si existe alguna forma de medir los resultados de las 
inversiones a largo plazo, esto es, tratar de determinar si las inversiones que la Fundación 
ha hecho siguen aportando crecimiento y desarrollo en las regiones. 
 
Se deja constancia de que la presente Acta recoge los principales comentarios de los 
miembros del Consejo Directivo y de la Administración.  
 
Toda vez que no se trataron temas adicionales por parte de los señores Miembros del 
Consejo Directivo, siendo las 6:30 p.m. del 21 de marzo de dos mil veintitrés (2024) se dio 
por terminada la reunión. 
 
 
El Presidente, El Secretario, 
 
 
 
FRACESCO BERTOLI ALBERTO DUQUE RAMÍREZ 
 
 
El Director,  
 
 
 
GIAN PAOLO DAGUER  

Firmado por 
ALBERTO DUQUE 
RAMIREZ

Firmado por 
GIAN PAOLO 
DAGUER GUARIN

Firmato da 
Francesco 
Bertoli



ACTA ACLARATORIA 
 

ACTA SESIÓN No. 78 
DEL CONSEJO DIRECTIVO DE LA 

FUNDACIÓN ENEL COLOMBIA 
 

El señor Francesco Bertoli en su calidad de Presidente del Consejo Directivo y el señor 
Alberto Duque Ramírez en su calidad de Secretario del Consejo Directivo de la Fundación, 
en cumplimiento con lo previsto en el artículo 21 de la Ley 222 de 1995, nos permitimos 
aclarar que respecto del punto “5.4.  Aprobación ejecución de excedentes 2023 en 
proyectos.” del orden del día, se omitió incorporar en el acta la siguiente información: 
 

“La Fundación Enel Colombia a 31 de diciembre de 2023 quedó con un saldo del fondo 
social por valor de $5.205.252.691, adicionalmente quedó con $228.393 que 
corresponde a un gasto no monetario relacionado a deterioro contable, es decir, en total 
la Fundación quedó con un excedente neto fiscal por valor de $5.205.481.084*, dicho 
monto está comprometido en el desarrollo y cumplimiento de los programas que se 
detallaron con anterioridad por cada una de las líneas de negocio, así como también se 
indica que según los Estados Financieros con corte a febrero de 2024 que se ha 
ejecutado el valor de $ 753.394.000 en dichos proyectos durante el 2024 .  

Detallade asignación y ejecución a marzo de 2024: 

 

 



 
En constancia de lo anterior, y en virtud de lo previsto en el artículo 21 de la Ley 222 de 
1995, firman la presente acta parcial los señores Presidente y Secretario del Consejo 
Directivo de la Fundación Enel Colombia. 
 
 
 
 
 
FRANCESCO BERTOLI    ALBERTO DUQUE RAMÍREZ 
Presidente                                    Secretario   
 
 
 

Firmado por 
ALBERTO DUQUE 
RAMIREZ

Firmato da 
FRANCESCO 
BERTOLI


